

PROFESSION BANLIEUE

DE LA PLACE DES JEUNES FILLES DANS LES QUARTIERS POPULAIRES

30 septembre 2008



les après-midi

11 MARS
ET 30 SEPTEMBRE
2008

Isabelle Clair,
sociologue

II

De la place des jeunes filles dans les quartiers populaires

ISABELLE CLAIR

Isabelle Clair présente ici l'enquête qu'elle a menée dans le cadre de sa thèse de doctorat sur les relations amoureuses des jeunes vivant dans des cités d'habitat social de la banlieue parisienne, leur entrée dans la sexualité et la construction de la conjugalité. Seule une partie de ses résultats est exposée pour centrer le propos sur la question de l'attribution des réputationsexuelles des filles dans les quartiers. C'est un moyen d'élaborer toutes les représentations liées à la sexualité qui s'y jouent. Son travail est focalisé sur les relations hétérosexuelles par choix méthodologique car l'homosexualité, en raison de la forte stigmatisation dont elle fait l'objet, et pas seulement dans les cités, nécessite, pour être abordée, une approche de terrain différente. Ce sera le sujet d'une prochaine étude. Le texte qui suit est le croquis des deux interventions d'Isabelle Clair à Profession Banlieue les 11 mars et 30 septembre 2008.

LES FILLES, PERSONNAGES À PART ENTIÈRE DE LA VIE DES CITÉS

Pendant près de trois ans, j'ai interrogé une soixantaine de filles et de garçons âgés de 15 à 20 ans dans quatre cités de la banlieue parisienne¹ (entretiens enregistrés et conversations informelles). Parce que je ne voulais pas être associée à l'insitution scolaire, j'ai décidé dans un premier temps d'aller à leur rencontre dans les maisons de quartier. Puis nous nous sommes vus dans différents lieux et d'autres jeunes ont intégré l'enquête par l'intermédiaire de ceux que j'avais initialement rencontrés.

Mon propos était d'essayer d'aller à l'encontre du silence qui sévit dans le discours commun sur les banlieues, tout comme dans les débats scientifiques en sociologie sur les jeunes des milieux populaires.

Il y a d'abord un manque d'intérêt scientifique pour les amovores adolescentes, alors que se vit là un moment très important de notre vie, déterminant dans la façon dont notre identité sexuelle, sexuelle et notre rapport à la conjugalité va se construire. C'était aussi une façon de rendre les filles visibles, de les réintégrer dans les problématiques liées aux jeunes des milieux populaires – quand on dit « les jeunes », on ne pense en général qu'aux gar-

¹Une précaution méthodologique, l'enquête ne mentionne ni le nom des cités ni le véritable prénom des personnes interrogées.



Avec la contribution de : **Isabelle CLAIR**
Téléchargeable.

Sommaire

- Les filles, personnages à part entière de la vie des cités
- Les représentations liées à la moralité sexuelle féminine
- La construction des mauvaises réputationsexuelles
- Conclusion

12 pages.

- **Emplacement** : Accueil > Publications et Ressources > Les publications de Profession Banlieue > Les Après-midi >
- **Adresse de cet article** :
<https://www.professionbanlieue.org/De-la-place-des-jeunes-filles-dans-les-quartiers-populaires>